

EL CORREO

Año XXIV

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 13 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Sábado 6 de Junio de 1903

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.414

EL MENSAJE

EN EL SENADO

Los discursos pronunciados por el Sr. Montero Ríos al intervenir en nombre del partido liberal en la discusión del Mensaje en la Alta Cámara, han producido, según ya dijimos al consignar las impresiones de este importante debate, excelente impresión entre los liberales.

Daban especial interés á las manifestaciones del ilustre jefe de la minoría liberal del Senado, los anuncios de algunos periódicos respecto á declaraciones encaminadas á atraer fuerzas que, aunque ahora forman grupo aparte, han figurado en el partido liberal. En este punto, lo dicho por el Sr. Montero Ríos refleja fielmente la significación que siempre ha conservado en la vida política significación que encarna perfectamente el carácter abierto y progresivo del partido liberal, dentro de los principios de gobierno en que siempre éste ha inspirado su conducta.

Muy sinceramente celebraremos que este criterio fuese del agrado de las fuerzas á que antes nos referíamos, produciendo una coincidencia de ideas que no podría menos de beneficiar así al país como á los mismos partidos políticos. Las declaraciones que en el curso del debate se hayan de hacer, demostrarán hasta qué punto van las cosas por este camino; pero, entre tanto, no parecerá inoportuno consignar que caben dentro del partido liberal cuantos progresos, así en las cuestiones políticas como en las sociales, exige la inmediata mejora de la situación del país, holgando, por consiguiente, toda modificación en su actual programa, sobre todo en la forma de compromiso escrito, por ser éste un procedimiento que, respondiendo pocas veces con exactitud á las condiciones reales en que la acción de los Gobiernos se desarrolla, es muy ocasionado á engendrar disgustos y desacuerdos que á nada eficaz conducen.

Respecto á las ideas expuestas por el Sr. Montero Ríos sobre la jefatura del partido liberal, nos parecen del todo infundadas las deducciones que de las palabras de nuestro respetable amigo se han querido sacar por los que no han oído esta parte de su rectificación. Precisamente lo que se deduce es lo contrario de lo que se ha dicho, una vez que lo afirmado por el Sr. Montero Ríos es que manteniéndose unidos los liberales, aunque sin tener jefe designado, la iniciativa de la Corona podría ejercerse con mayor desembarazo al llegar el momento que hiciera necesaria la entrada de aquéllos en el poder. Y al decir esto, expresaba también el Sr. Montero Ríos la opinión predominante entre los liberales, según ha podido verse en las reuniones por éstos celebradas. De esto á dejar á la Corona la designación de jefe de partido, hay una diferencia tan grande que á nadie se puede ocultar.

Tales son, hasta el presente, los rasgos principales de la discusión del Mensaje en la Alta Cámara, no deteniéndonos hoy á examinar la intervención del Gobierno y de los señores Obispo de Salamanca y Dávila, esperando á que el curso del debate permita formar juicio más completo de sus manifestaciones.

LAS GRANDES OBRAS PÚBLICAS

Hemos recibido la carta que á continuación publicamos gustosos, por referirse al Canal de Aragón y Cataluña, la obra pública más útil é importante de las que se ejecutan hoy en España:

Tamarit de Litera, 28 de Mayo de 1903.
Sr. Director de EL CORREO.

Mi distinguido amigo: La prensa de Madrid ha acogido siempre con grandísima simpatía las aspiraciones de esta desdichada región, patrocinando con empeño la obra redentora del Canal de Aragón y Cataluña. Hoy acudo á Vd. en momentos de extraordinaria ansiedad para estos pueblos. Cuan-

do gracias á los esfuerzos extraordinarios de los últimos Gobiernos liberales; á la voluntad decidida de los señores marqués del Vadillo y Burgos; á la dirección acertadísima del Sr. Inchaurrendieta, que ha superado en el breve plazo que lleva al frente de las obras á la fama de que venía precedido, concebíamos la esperanza de que antes de dos años fuese realidad el sueño de dos siglos, nos encontramos amenazados de un nuevo é indefinido aplazamiento, que será la muerte de esta grande empresa y el descrédito de la Administración española.

Para que pueda formarse cabal idea de la justicia de nuestras pretensiones y de la conveniencia para el Estado de atenderlas, creo indispensable describir la situación actual de las obras.

Comienza el Canal en término de Puebla de Castro, en una angostura del río Esera, donde ha de construirse la presa, con arreglo al proyecto de los ingenieros Navarro y Moya, que consistió en prolongar el Canal cinco kilómetros para evitar la presa de elevación de 29 metros de altura que servía de arranque al proyecto primitivo. Grandísimas dificultades ofrecía la construcción de este nuevo trozo por la naturaleza del terreno.

Al encargarse el Sr. Inchaurrendieta de la dirección del Canal en el mes de Diciembre último, comprendió que lo más urgente era, sin duda, la construcción de ese tramo, y dedicó atención preferentísima á esas obras que encomendó al ingeniero D. Luis Morales. Cuanto pudiera decir en elogio de la manera cómo el Sr. Morales ha llevado esos trabajos, resultaría pálido ante la realidad.

Un amigo mío muy práctico en esta clase de obras, que tiene conocimiento completo de los trabajos, me escribía no hace mucho: «Ni en obras por administración, ni en otras por contrata, ni en España ni en el extranjero he visto nada que supere á la forma en que se llevan los trabajos en Esera.»

Constituyen este trozo las obras siguientes: la presa; el túnel número 1, de 990 metros; el número 2, de 1.700 metros; el número 3, de 330; dos trayectos entre esos túneles de una extensión total de 1.500 metros, con tres obras de fábrica, y un último tramo de un kilómetro de ladera movizada que tiene que ser afirmada por muros y pilotes. Los túneles 2 y 3, encomendados á un contratista, están muy avanzados y se han de terminar antes de 1.º de Febrero de 1905. La explotación y las tres obras de fábrica están hechas, y hay muros construídos en una extensión de 350 metros. Todo este trozo puede quedar terminado en menos de dos años, exigiendo un gasto total de dos millones de pesetas.

Vienen luego los trozos 1.º y 2.º del antiguo proyecto, en una extensión de 12 kilómetros, en que únicamente faltan los revestimientos indispensables en algunos pequeños trozos de arenisca; las obras de toma de agua, de las que solo una es de importancia.

Signe el trozo llamado de Valfría, uno de los más difíciles del Canal, de seis kilómetros de extensión, en que hay construídas obras importantísimas, faltando terminar el terraplén del Robal y cuatro túneles, tres de los cuales tienen abierta la galería de avance. Este tramo puede terminarse en dieciocho meses con un gasto de 900.000 pesetas.

Desde Valfría hasta el Sosa hay una extensión de cinco kilómetros en que sólo queda que construir el paso de la carretera de Bonabarre.

El paso del río Sosa, la mayor dificultad del Canal, está proyectado por medio de un sifón de acero ó de cemento armado de cuatro metros de diámetro y de 1.050 metros de longitud. Esta obra gigantesca, sin igual en Europa, puede ejecutarse en dos años, y su costo se aproximará á 1.800.000 pesetas. En el Sosa se han realizado ya obras de importancia.

Desde el Sosa á Tamarit hay 12 kilómetros en que está abierta la capa del Canal y terminadas casi todas las obras de fábrica.

Los estudios complementarios del Canal hechos por los ingenieros Sres. Moya, Marco y López Sandino, han recibido en los últimos meses gran impulso.

De los 19 millones de pesetas votados en 1898 como presupuesto del Canal, van invertidos ocho millones. De lo consignado en los anteriores ejercicios, se han dejado de gastar unos tres millones de pesetas.

De lo que llevamos dicho resulta que está abierto el Canal en una extensión de más de 34 kilómetros, que carecen del necesario enlace por el error crasísimo de haber dejado para lo último las tres obras más difíciles é importantes: la presa, los túneles de Valfría y el paso del Sosa. Exigiendo la consiguiente de estas obras unos cinco millones de pesetas, y siendo imposible por la naturaleza de las mismas trabajar simultáneamente en los tres puntos; de no aumentar la consignación, habrá que esperar á que termine dentro de dos años el tramo del Esera, el más necesario é importante, para emprender las obras de Valfría, y solo cuando éstas concluyan, se pueden acometer las del Sosa, y al cabo de esos seis años no se podrá regar porque faltarán todas las obras de detalles; se prolongará indefinidamente la miseria de aquellos pueblos, y el Estado dejará de percibir los beneficios que del comienzo de los riegos ha de recibir y sufrirá la pérdida de más de un millón de pesetas por los gastos generales é indemnizaciones al personal facultativo que tendrá que satisfacer durante ese período.

Con el proyecto del Sr. Suárez Inclán, por el contrario, antes del otoño de 1905 podrán recibir el riego más de 30.000 hectáreas, y en todo el año de 1906 las 500.000 de la zona regable.

Italia gasta ahora 160 millones de liras para dotar de agua potable las poblaciones de las Puglias. Los Estados Unidos, rompiendo con la tradición de que el gobierno federal no se mezcla en empresas particulares, incluyen en el presupuesto de la federación la enorme suma de 50 millones de dólares para obras de riego, á fin de sustituir el cultivo extensivo por el intensivo, cuando dentro de unos años disminuya la feracidad de los terrenos destinados al cultivo de cereales.

Nosotros pedimos hoy á los poderes de España que, en vez de gastar en ocho años los 11 millones que quedan todavía del presupuesto aprobado, gaste siete millones en tres años; les pedimos que, para no paral-

zar las obras mientras las Cortes votan ese proyecto, cumpla el Gobierno la ley de 1.º de Febrero de 1901, que ordena aplicar en los años sucesivos las consignaciones no gastadas en años anteriores. Podríamos á la Administración que proceda como proceden las empresas particulares; que no persevere en el inconcebible absurdo de destinar sólo 1.500.000 pesetas anuales á una obra que como gasto de administración exige 140.000 pesetas.

Regar antes de dos años 30.000 hectáreas y antes de tres 100.000 hectáreas de tierras feracísimas, con una economía en el presupuesto total de la obra de 1.300.000 pesetas, ó el aplazamiento por ocho años, es decir, el aplazamiento indefinido de ese inmenso beneficio; tal es el problema que los poderes públicos tienen que resolver. Todos han ofrecido apoyar resueltamente el primer extremo. El más explícito en sus afirmaciones, el Sr. Silvela. Veremos cómo cumplen.—B.

VISTA DE ACTAS

El acta de Puebla de Sanabria fué la primera llevada anoche á vista pública.

La impugnó D. Faustino Silvela en nombre del Sr. Villate, pidiendo la nulidad de la elección porque, en su opinión, las coacciones impidieron emitir libremente los sufragios.

Contestó á todos estos cargos refutándolos cumplidamente el candidato electo señor Cid, consignando que no venían apoyados por ninguna protesta, que la elección había sido legal y que éra, por tanto, el legítimo representante del distrito.

Vióse despues el acta del Puerto de Santa María, impugnándola el Sr. Laviña, diciendo que no puede llamarse elección á lo allí realizado, sino coacciones y mercantilismo. Ofreciémosle — afirmó — que las elecciones serían de guante blanco, y, sin embargo, fueron hechas por manos no acostumbradas á guantes.

Y enumeró coacciones, compras de votos y hasta empleo de la presión oficial. Citó como nota pintoresca la de un marinero, lleno de lodo, que presentéose á votar titulándose general de la Armada y otro llamándose título de Castilla.

Con energía defendió el acta el Sr. Peman, rechazando las inculpaciones y sosteniendo la legitimidad de la elección.

Terminó condenando la compra de votos y sosteniendo que no lo hubo.

No se celebró la vista del acta de Huéscar por haber desistido de ello los interesados.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

La función celebrada anteanoche en el circo de París, correspondiente al jueves de moda, fué, como los anteriores, muy brillante.

En palcos y sillas encontrábase todas las señoras del aristocrático abono, ataviadas con espléndidas toilettes y ricas joyas.

Los marqueses de San Carlos del Pedrosó fijarán, por ahora, su residencia en Madrid.

Al efecto han alquilado uno de los pisos de la casa que la marquesa de la Puente está construyendo en la Castellana.

El senador vitalicio señor marqués del Bosch ha tenido la desgracia de sufrir una contusión en un brazo y la distensión de los misonúlos de la pierna izquierda al pretender subir á un tranvía.

El marqués de Comillas se encuentra en Barcelona, para donde salió con objeto de asistir al entierro de su tía la señora viuda de Claudio López.

Ayer falleció en Madrid la respetable y virtuosa señora doña Silvina Garzón, viuda de Bueno, madre de los condes de Pesci y de Agrela.

Ha marchado á Valencia el diputado á Cortes carlista Sr. Llorens, con motivo de haber fallecido en aquella población su hijo D. Joaquín, joven alumno de la Academia de Artillería.

A las distinguidas familias de los finados enviamos muy sincero pésame.

EL PAPA ENFERMO

Roma 5.—Desde ayer circulan rumores inquietantes, relativos á la salud del Papa. La diarrea que desde hace más de seis meses mortifica al Papa, se ha acentuado en estos últimos días.

El Dr. Laponi le ha ordenado reposo absoluto; pero lucha con la indocilidad del enfermo, que se obstina en prescindir de sus consejos y comete á menudo algunas imprudencias, entre otras su empeño en otorgar audiencias.

Se ha acordado suspender el Consistorio del día 15, fijándolo para el 22.

EXTRANJERO

Otra carrera de automóviles.

Londres 5.—Está resuelto que la carrera de automóviles Gordon Bennet, que se efectuará en Irlanda el 2 de Julio, comenzará á las siete de la mañana y concluirá á la cuatro de la tarde.

La carrera será de 351 millas, esperándose que se alcanzará una velocidad máxima de 90 millas por hora.

Inglaterra, Francia, Alemania y los Estados Unidos estarán representadas.

Cada nación podrá hacer correr cuatro vehículos.

Incendios é inundaciones

París 6.—Telegrafían de New York que continúan los incendios en los bosques del litoral del Atlántico hasta Washington.

El humo se divide en una extensión de más de 600 millas.

En el Estado de Illinois se han hundido tres diques, inundando enorme porción de tierras.

Doscientas familias pudieron escapar de la inundación, ganando las embarcaciones.

M. Loubet en Inglaterra

París 5.—M. Combes ha manifestado hoy que aun no está fijada la fecha del viaje de M. Loubet á Inglaterra, pero que seguramente será del 4 al 8 de Julio.

El gobierno inglés ha propuesto cualquier

ra de esos días y el gabinete francés contestará mañana.

Salisbury, enfermo

Londres 5.—Se ha publicado oficialmente que lord Salisbury está enfermo á consecuencia de un enfriamiento.

El ilustre enfermo se halla hoy algo mejor.

El monte Pelado en actividad

París 5.—Un cablegrama del gobernador de la Martinica, fechado en 3 del corriente y dirigido al ministro de las Colonias, da cuenta de que la Montaña Pelada se halla desde hace días en gran actividad volcánica. Corrientes de fuego, en dirección Oeste, han llegado hasta el mar.

El ferrocarril del Cabo al Cairo

París 5.—Los diarios de Londres dan hoy la noticia de haber comenzado las obras para la construcción del trozo de la línea férrea del Cabo al Cairo, que se extiende en Maukie y Victoria, al Sur de Zambaza.

Dos mil quinientos obreros trabajan en dichas obras.

Los empleados del Banco

Ejemplo plásible

En atención al aumento de los artículos necesarios á la vida, la Junta general de accionistas del Banco acordó meses pasados, á propuesta del Sr. Marañón, aumentar en 300.000 pesetas la dotación de los empleados.

El Consejo de administración del establecimiento, en su reunión de ayer, acordó invertir estas 300.000 pesetas en las mejoras de los sueldos del personal y reformar las plantillas y los destinos de entrada.

En lo sucesivo, durante las prácticas, tendrán los nuevos empleados 1.250 pesetas; entrarán despues con 1.500 pesetas, y al año se elevará el sueldo á todos á 2.000 pesetas.

Todos los empleados actuales de 1.500 pesetas que llevan un año de servicio, ascendieron ayer á 2.000 pesetas, y han mejorado también de sueldo los demás empleados que tienen hasta 6.000 pesetas, tanto de la Central como de las sucursales, y además los subalternos; ascendiendo á 780 los favorecidos.

Consideraciones semejantes deben inspirar al Gobierno para mejorar la situación verdaderamente imposible en que se encuentran los empleados de las escalas inferiores.

La huelga de la Unión

Cartagena 5.—Cumpliendo el acuerdo adoptado en el mitin que se celebró ayer, hoy volvieron los gremios al trabajo, incluso los mineros y fundidores, cuyos patronos aceptan la jornada de ocho horas.

La presencia de fuerzas militares en el lugar de la huelga produce buen efecto.

Los obreros del tranvía se resistieron á adherirse á esta huelga por no haberles apoyado en la suya reciente los actuales huelguistas.

Ha regresado una sección de caballería, lo cual se tiene por indicio seguro de que la situación ha mejorado.

Mañana se celebrará en el Círculo Mercantil una reunión, á la cual asistirán patronos y obreros para tratar de la solución de la huelga.

Varias comisiones de huelguistas intentaron por violentamente algunas fábricas en Dos Hermanas y Segunda Cartagena, cargando varias veces sobre ellos la Guardia civil.

Los huelguistas muéstranse intransigentes.

En una reunión celebrada en el Centro Obrero se ha acordado volver el lunes al paro general, si antes no se consigue lo que han pedido.

En este caso aumentaría la gravedad.

El "Princesa de Asturias,"

Cádiz 5.—Se han realizado las pruebas oficiales del *Princesa de Asturias* entre Cádiz, Chipiona, Cabo Trafalgar y Santi Petri. Durante ocho horas, con mar bonancible, carbón superior y fogoneros escogidos, anduvo 18 millas por hora.

En una tregada imposible de sostener mucho tiempo, únicamente aplicable á casos extremos, alcanzó 17 millas.

Créese que, con mares y vientos contrarios, carbón y fogoneros corrientes, navegará 14 millas por hora, si es que se conserva en buenas condiciones.

En los campos de Andalucía

La huelga de Coronil
Sevilla 5.—Las noticias que se reciben de la huelga de Coronil son muy alarmantes.

A los braceros del campo han seguido todos los gremios, incluso los criados que sirven en el pueblo.

Los pastores han abandonado los ganados.

Se han reconcentrado fuerzas de la Guardia civil, y el capitán general, de acuerdo con el gobernador, ha acordado enviar fuerzas del ejército.

Se teme que la huelga se extienda con carácter general á los términos de Morón, Montellano y Utrera.

Un millón de hambrientos

París 5.—De Washington dicen que allí se han recibido telegramas de China diciendo que un millón de habitantes de la provincia de Cantón están amenazados de morir de hambre.

El Cardenal Herrero y Espinosa

Entre los últimos nombramientos de Cardenales hechos por Su Santidad el Papa, figura el del Arzobispo de Valencia, Sr. He-

rrero, á quien en breve será impuesto el birrete cardenalicio.

Su Santidad León XIII ha designado á su guardia noble el conde Francisco Antamoro, enviado extraordinario para traer el prelado de Valencia el Breve pontificio por el cual se le eleva al cardenalato.

El conde Antamoro saldrá de Roma el día 15.

Cumplida su misión en Valencia, vendrá á Madrid para asistir oficialmente, en representación de Su Santidad, á la ceremonia de la imposición del birrete cardenalicio.

El conde Antamoro es persona muy ilustrada y muy amiga de España, y habla y escribe perfectamente el castellano.

CHOQUE DE TRENES

Más detalles.—Explicación del siniestro.

Valladolid 5.—He aquí cómo se explica el choque de trenes de esta madrugada:

Parece que el tren discrecional núm. 29 sufrió una avería antes de llegar á la estación de Pozal de Gallinas y muy cerca de ella.

Se le rompió el tubo de nivel, y el maquinista Vincén y el fogonero Nieto se dedicaron á reparar la avería.

Ocupados en esta faena cuando llegaban á la estación de Pozal, no se fijaron en la luz indicadora del cruce, ni repararon siquiera en que llegaban á la estación.

Sin advertirlo, pasaron por la estación de Pozal de Gallinas, que el tren rebasó á toda marcha.

Cuando el maquinista y el fogonero se dieron cuenta de ello, es cuando vieron la máquina del tren 22, que avanzaba rápidamente por la pendiente de la vía, sobre el tren que ellos guiaban.

Era tarde para evitar el siniestro; imposible ya lograr que no ocurriera el choque, el cual se produjo á cuatro kilómetros de la estación de Pozal.

Entre tanto, el jefe de ésta se dió cuenta del peligro, al ver que no se detenía el tren. Cuando esperaba la parada y vió que el tren pasaba rápidamente, sin advertir siquiera el paso por la estación, temió la catástrofe, que necesariamente debía sobrevenir al encontrarse los dos trenes en la misma vía y en dirección contraria, puesto que el mixto 22 debía salir en aquellos momentos de Medina del Campo.

Corrió al telégrafo para avisar á la estación de Medina, con objeto de que se detuviera el tren ascendente; pero ya era tarde, porque en ella se le había dado ya la salida.

El personal de ambas estaciones, bien seguro del siniestro que entre Medina y Pozal iba á ocurrir, que acaso se estaba produciendo en aquellos instantes, salió con sus respectivos jefes á todo correr ya adelante, para prestar los auxilios que en aquellos momentos fueran posibles.

Llegaron al lugar del siniestro á los pocos momentos de haber ocurrido el choque. El infeliz fogonero del tren 22 ha sido trasladado á ésta en gravísimo estado. Tiene destrozada la pierna derecha.

Ocho horas permaneció con ella aprisionado por el tender.

Los ingenieros no se atrevían á que se hiciera movimiento alguno en éste por temor á que aplastase al fogonero, cosa nada difícil, por la situación en que éste se encontraba.

El desgraciado pedía á gritos que le mataran, para evitarle aquella terrible tortura.

Al lugar del siniestro acudió un sacerdote, y debajo del tender le administró la Extremaunción, porque se temía que al intentar salvarlo perdería la vida.

Aquellos instantes fueron profundamente conmovedores.

No ha ocurrido una gran catástrofe, gracias á la curva de la vía férrea en el sitio donde chocaron los dos trenes, que descompuso las fuerzas contrarias.

Ambas máquinas, recientemente adquiridas, son de gran fortaleza.

También contribuyó á aminorar la gravedad de las consecuencias el gran número de vagones de mercancías que iban delante de los coches de viajeros.

Entre las mercancías iban fardos de tabaco, que mataron mucho el golpe.

TEATRO MODERNO

Con muy buen éxito se estrenó anoche una zarzuelita titulada *La coleta del maestro*, original de los Sres. Larra y Blanco Pellericé el libro, y del Sr. Orocueda la música.

La obra está bien pensada y bien compuesta, y mereció el favorable resultado que obtuvo, rebajando unos tantos á los aplausos de la *claque*.

Revela en los autores gusto artístico, feado tan solo por algunos chistes que desdichadamente discurren y bien preparado. Es como un cuadro mudo pero viviente; representación exacta del célebre lienzo de Villagras titulado *La muerte del maestro*.

¡Lástima que los autores no hayan hallado medio de suprimir el cuadro segundo ó de darle más color en armonía con el primero y el último! De todas suertes, pocas obras se representan en el Moderno que sean de tan buen corte literario como *La coleta del maestro*.

Al éxito contribuyó grandemente la partitura ligera, graciosa y apropiada del señor Orocueda.

Todos los actores se esforzaron en quedar airoso, pero singularmente Loreto Prado y la actriz que desempeñaba el principal papel, señorita Franco.

El Sr. Muriel fué llamado á escena.

Arturo Perera.

MARRUECOS

De Tánger

Victoria de El Menebbi.—Arzila en peligro.

Tánger 5.—La división imperial que opera al mando de Muley El Menebbi ha obtenido una señalada victoria contra las hordas de Hainia, Beni Urin y Ghiata, adictas al Roghi, derrotándolas y obligándolas a someterse.

Los rebeldes tuvieron considerables bajas. A consecuencia de proponerse Mahomed Torres retirar la guarnición de Arzila, se ha producido grande alarma en aquella población.

De París

El uso de armas en Tánger

París 5.—El gobierno marroquí, según despachos de Tánger, ha comunicado a los representantes de las potencias su decisión de prohibir que los paisanos lleven fusiles dentro del recinto de aquella ciudad.

Catedráticos y jesuitas

Dice La Correspondencia:

«En los exámenes verificados esta mañana en el Instituto del Cardenal Cisneros ha surgido un vivo incidente entre los profesores de este Centro docente y los jesuitas de Chamartín de la Rosa.

Según nos han referido, examinábase de matemáticas los alumnos del Colegio de Jesuitas de dicha población, y los profesores de este Colegio protestaron de algunas de las preguntas que el tribunal hacía á los examinados, preguntas que, no obstante ser sencillas (una de ellas era: «¿Qué es un decimetro?»), decían los profesores jesuitas no estar en el programa.

Contestaron los examinadores lo que creyeron pertinente al caso, y los jesuitas protestaron llevándose los alumnos.

Más tarde fué al Instituto el prefecto de estudios de Chamartín, y pareció que tuvo un fuerte altercado con los profesores del Instituto, á consecuencia de lo cual se ha reunido el Claustro, acordando no examinar á los alumnos de Chamartín de la Rosa en tanto que los profesores de este Colegio no les den una satisfacción tan pública y completa como ha sido la ofensa.

Así nos lo ha referido un catedrático de la Universidad.

La huelga de Elche

Elche 5. El gremio de costureros ha celebrado junta general, á la que han asistido muchos obreros.

En la reunión se ha acordado admitir la dimisión al presidente, que formaba parte de la comisión de arreglo de la huelga.

Lefidas las bases convenidas el otro día, han sido rechazadas, determinando continuar la huelga.

Los acuerdos han sido tomados por unanimidad.

DESCARRILAMIENTO

Guadalajara 5.—Gobernador á ministro:

Tengo el honor de participar á V. E. que según me comunica el jefe de línea en Fontanar, ha descarrilado tren especial mercancías ascendente, entrando en agujas en la estación de Fontanar.

Resultó el conductor lesionado en la pierna derecha, al parecer de poca consideración.

La máquina, tender y dos vagones fuera de los railes y algunos carriles rotos y torcidos, quedando cortada la circulación de trenes y trabajándose para restablecerla.

El Sr. Dato en Valencia

Detalles de la inauguración de la cárcel.—Discurso del ministro.

Valencia 5.—La cárcel es muy parecida á la de Madrid, aunque más pequeña.

Dióse lectura á una Memoria, de la que resulta que la construcción ha durado quince años y ha costado millón y medio de pesetas.

El Sr. Dato pronunció un discurso, diciendo que el nuevo edificio, por su esplendidez, hace honor á Valencia.

Felicito, en nombre del Gobierno, á cuantos han intervenido para la realización del proyecto, pues todos ellos han dado muestras de amor patrio.

Los delincentes—añadió—tienen derecho á la vida, y el Estado debe atenderlos.

Es necesario que las cárceles sean continuación de las escuelas y talleres.

La educación es la única base para combatir la criminalidad.

Las cárceles han sido centro de corrupción, y deben ser escuelas de moralidad y de buenas costumbres.

Aseguró que en San Miguel de los Reyes se creará una escuela de guardianes para la custodia de los presos.

Defendió la clasificación de presos por edades y delitos.

La educación es precisa para restar á las cárceles todos los elementos de corrupción.

La misión del Estado—dijo—consiste en devolver á la sociedad á los delinquentes ya convertidos en hombres honrados y útiles.

Declaró que aprueba el propósito de cerrar las cárceles para niños delinquentes, pues éstos deben ir á reformatorios.

Se mostró partidario también de que se cerraran las cárceles para los delinquentes primerizos que cometieran crímenes sin importancia.

Afirmó que las penas de prisión leve deben sustituirse por otras menos onerosas, y que precisa establecer manicomios judiciales.

Defendió el trabajo ejecutado al aire libre en los presidios, como signo de progreso.

Concluyó diciendo que esta obra de reforma penitenciaria, como nacional, requiere el concurso de los españoles, siendo preciso unirse todos para demostrar ante el mundo que las cárceles españolas no son como hace cuatro siglos, con lo cual se demostrará además que España es un país culto, liberal, progresivo y caritativo.

Al terminar el discurso, el Sr. Dato fué objeto de una gran ovación.

En la Casa de Beneficencia.—En la Fábrica de Tabacos.

Valencia 5.—El ministro ha visitado la Casa de Beneficencia, de la que hizo grandes elogios.

Por la tarde visitó la Fábrica de Tabacos, donde fué recibido por el administrador y demás empleados. Los talleres estaban adornados con flores, y en el despacho del director se sirvió un lunch.

Las operarias vitorearon al Sr. Dato y le obsequiaron con un ramo de flores y una bandeja con juego de cubiertos de plata

para ostras. La bandeja lleva una sentida dedicatoria. El ministro ha hecho varios donativos de á 25 pesetas.

También ha visitado el Círculo Conservador.

Por la noche, el Ayuntamiento le obsequió con un banquete, al que invitó á las demás autoridades.

Mañana hay recepción pública, y en el correo marchará á Madrid.

En favor de los tísicos.—El Sanatorio de Porta-Cœli.

Valencia 5.—Una comisión del patronato del Sanatorio de Porta-Cœli ha visitado al Sr. Dato.

Ha llevado la voz el deán, que ha expuesto los trabajos realizados por el doctor Moliner y el Consejo de patronos en favor de la humanitaria causa que representa el Sanatorio, suplicando al ministro su protección para la cristiana obra y su concurso para una ley de protección á los tísicos pobres.

El Sr. Dato ha ofrecido hacer cuanto de él dependa para llevar á cabo su noble pensamiento, que desea sea pronto un hecho.

Reunión de tenientes de alcalde

Acuerdos

Ayer tarde se celebró una reunión de tenientes de alcalde en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del marqués de Portago.

La falta de espacio nos impide dar íntegros los acuerdos tomados en la reunión; nos limitaremos á dar un extracto de ellos, que fueron los siguientes:

1.º Reiterar las órdenes del revoco de las fachadas de las fincas que no se encuentren en las debidas condiciones.

2.º Recomendar una esmerada vigilancia en los comestibles y bebidas, decomisando los que se encuentren en malas condiciones y siendo sometidos los sospechosos al examen del Laboratorio municipal.

3.º Vigilar los puestos de leche, especialmente los situados en la vía pública, para que sean levantados en caso de incurrir en tres faltas consecutivas.

4.º Prohibir la colocación de peanas en los pesos, para que éstos funcionen debidamente.

5.º No autorizar más puestos de venta en las calles que los actuales, y que de éstos sólo se permitan los que cumplan estrictamente las órdenes de la Alcaldía, y que estén situados en sitio donde no ocasionen molestias á los transeúntes.

6.º Que se vigilen los puestos de pan de las tiendas de comestibles que no tengan licencia especial.

7.º Que se exija que en cada kilogramo entren cinco panecillos de los llamados franceses.

8.º Recordar á los vendedores de pan que lleven en la cesta una chapa para comprobar en cualquier momento la procedencia del artículo.

9.º Prohibir que salgan de las portadas ó líneas de fachada de los locales en que están situados los cajones de carne y pescado.

Y 10.º Prohibir que se cuelguen ropas en la parte exterior de las portadas de las tiendas.

DE BARCELONA

Fiestas aplazadas.—Tiempo lluvioso

Barcelona 5.—Se han aplazado los anunciados festejos por dificultades surgidas á última hora.

El tiempo sigue desapacible y lluvioso.

El tifus en el Bruch

La epidemia de tifus desarrollada en el Bruch se ha presentado con caracteres que revisten gravedad.

Automovilistas franceses

Varios turistas franceses de los que se encuentran en España con motivo de la carrera de automóviles París-Madrid, han llegado á ésta, habiendo hecho el recorrido desde Lérida en tres horas.

Con los turistas vienen dos preciosas señoritas. Son todos naturales de Tolosa.

Ouentan que á poca distancia de Zaragoza quisieron agredirles unos carreteros.

Real Academia de la Historia

Premios á la virtud y al talento

La Gaceta publica hoy la convocatoria de premios que ha de conceder la Real Academia de la Historia en 1904.

La Academia conferirá un premio de 1.000 pesetas á la virtud, que será adjudicado á la persona de que, según expresa el fundador, consten más actos heroicos ó virtuosos, pudiendo cualquiera dar conocimiento de tales hechos á la Academia para que confiera el premio á su recomendado. También otorgará un premio de 1.000 pesetas al autor de la mejor monografía de asunto español que se haya impreso desde 1.º de Enero de 1900.

Conferirá también dos premios concedidos por el marqués de Alsedo, de 1.000 pesetas cada uno, al autor de obras sobre la historia de Murcia en las épocas que se expresan.

Concederá, por último, la Academia el premio de 2.500 pesetas, instituido por el duque de Loubat, al autor de la obra más acabada de Historia, Geografía, Arqueología, Lingüística, Etnografía ó Numismática de cualquiera de las regiones del Nuevo Mundo impresa por primera vez en cualquiera de los años pasados desde 1.º de Enero de 1900, que no haya sido premiada en los concursos anteriores ni costada por el Estado ó por algún cuerpo oficial.

Las solicitudes y las obras dedicadas á los efectos de la convocatoria, deberán ser presentadas en la secretaría de la Academia antes de las cinco de la tarde del 31 de Diciembre de 1903, en que concluirán los plazos de admisión.

El tifus

En el hospital de Epidemias ingresaron ayer seis nuevos atacados del tifus, procedentes dos del hospital Provincial, uno de la Casa de Socorro del distrito de Buenavista y el otro una mujer de la calle de Cerros, 7. Han sido dados de alta por hallarse restablecidos dos enfermos; quedan, pues, sujetos á curación 116 atacados.

Existen en la actualidad 24 camas vacantes, que el director de Sanidad, Sr. Cortezo, ordenó que se instalaran en previsión de que aumentase el número de enfermos.

Nafragio de un falucho

Palma 5.—En aguas de Volinar, un falucho pesquero que fué sorprendido por fuerte ventolera, naufragó al intentar el regreso.

Se supone que al volcar se ahogaron dos tripulantes llamados Pablo Norell y Antonio Favallós.

El falucho ha aparecido hoy en aguas de Alcudia.

El suceso ha producido honda impresión en el vecindario.

Las familias de los tripulantes naufragos se hallan desconsoladas.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Soría y el juez de primera instancia de Burgo de Osma

—Real orden resolutoria de un expediente relativo á si ha de continuarse ó no ante los tribunales españoles la tramitación de un recurso contencioso administrativo incoado por la Sociedad B. de Códices y Compañía, de la Habana, contra el Estado español.

Guerra

Real orden disponiendo que los generales, jefes, oficiales é individuos de tropa que se consideren con derecho á la medalla creada para perpetuar la memoria de la Regencia de S. M. la Reina madre doña María Cristina, lo hagan presente á sus inmediatos jefes para que, por el debido conducto, llegue á noticia del ministerio de la Guerra.

Gobernación

Real decreto disponiendo que el día 28 del actual se proceda á la elección parcial de un senador por la provincia de Zamora.

Instrucción pública

Real decreto admitiendo la dimisión que del cargo de delegado regio, presidente de la Junta municipal de Madrid, ha presentado D. Joaquín Ruiz Jiménez.

Agricultura

Real decreto aprobatorio de un proyecto reformado para ejecutar por administración la consolidación de pozos y minados del tercer depósito de aguas del Canal de Isabel II.

—Otro declarando jubilado á D. Juan Crebuet, inspector general de primera clase del cuerpo de Ingenieros de Montes.

—Otro adicionando en la forma que expresa el art. 128 del reglamento de policía minera de 15 de Julio de 1897.

—Real orden aprobatoria del reglamento y tarifas para el Laboratorio central de ensayos de materiales de construcción.

NOTICIAS

Academia Española

En la sesión última de la Academia Española, presidida por el señor conde de Casa-Valencia, á la que asistieron 21 académicos, leyó el Sr. Cotarelo la segunda parte de su erudita y muy bien redactada neología del notable escritor D. Ramón Mesonero Romanos (El curioso parlante).

Para la próxima edición del Diccionario se examinaron papeletas del bibliotecario Sr. Mir.

VI Congreso Internacional de Arquitectos.

Continúan recibiendo delegaciones de España y del extranjero, y se tiene ya noticia de trabajos y temas para la discusión.

Se espera obtener dentro de muy poco tiempo, la concesión de rebaja en las tarifas de los ferrocarriles y de la Compañía Transatlántica.

Los trabajos preparatorios adelantan rápidamente.

COGNAC. Ruiz y Albert. Málaga.

Riña

Anoche cuestionaron en la calle de Bravo Murillo, entre la glorieta y el puente de los Cuatro Caminos, dos individuos, llamados Eugenio Olivares, de dieciocho años, abafañil, habitante en la calle de Palencia, número 6, bajo, y José Nieto Aguilar, resultando el primero con una gravísima herida de arma blanca en la espalda.

Después de curado en la Casa de Socorro del distrito ingresó en el hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido y conducido al Juzgado de guardia.

La marquesa de Loureda

Ha fallecido en la Coruña, después de larga y penosa enfermedad, la señora doña Elvira Herce de Alsina, marquesa de Loureda, persona que por sus virtudes gozaba de generales simpatías.

Su muerte ha sido profundamente sentida en aquella capital, y su entierro constituyó una verdadera manifestación de duelo y una espontánea prueba de la consideración y del aprecio en que se la tenía.

A su esposo, nuestro estimado amigo el marqués de Loureda, y á sus hijos, enviamos muy sincero pésame por la dolorosa pérdida que acaban de experimentar.

Vuelco de un coche correo.—Caída en un precipicio

El coche correo que hace el viaje entre Lugo y Fonsagrada, voló en el sitio denominado Paradevela, rodando por un precipicio de 20 metros.

De la caída resultaron destruidos el vehículo y los caballos.

Los cuatro viajeros que conducía quedaron heridos unos y contusos otros, siéndolo de gravedad un recluso, que ingresó en el hospital.

Fuó milagro que no perecieran todos, así como el cochero y el zagal.

Retrato del Sr. Urzáiz

El joven dibujante Sr. Icaza ha hecho un retrato de nuestro querido amigo el ex ministro de Hacienda Sr. Urzáiz, que será expuesto en el escaparate de un comercio de Bilbao.

Dicho retrato ha sido encargado por el Círculo Mercantil é Industrial de aquella villa, del cual es presidente honorario el señor Urzáiz.

Incendio en un taller de proteccion.

—Dos heridos. Telegrafían de Orense que ayer se incendió un taller de proteccion establecido en el Campo de la Feria, propagándose las llamas con gran rapidez y quedando el taller destruido por haber estallado una bomba.

Resultó un herido gravísimo y una mujer con extensas quemaduras. La propietaria del taller, que es viuda, queda en la miseria.

El descanso dominical

El número de El Desempeño Dominical que mañana se pondrá á la venta, contiene una interesante información de los dependientes de provincias y juicios acerca del anunciado proyecto del descanso dominical que el Gobierno ha de presentar á las Cortes.

La medalla de María Cristina

La Gaceta publica hoy una real orden disponiendo que los generales, jefes, oficiales é individuos de tropa que se consideren con derecho á la medalla palatina de María Cristina, lo hagan presente á sus inmediatos jefes para que, por el debido conducto, llegue á noticia del ministro de la Guerra.

Se dispone también que los jefes y oficiales retirados y los individuos de tropa licenciados absolutos lo soliciten por conducto de las autoridades militares del territorio donde tengan su residencia.

EDICION DE LA NOCHE

CONGRESO

Sesión del día 6 de Junio de 1903

Abrese á las tres menos veinte, presidiendo el Sr. Villaverde, con escasa concurrencia en escaños y tribunas; en el banco azul el Sr. Maura.

ORDEN DEL DÍA

Sin debate se aprueban los dictámenes de la comisión de Actas referentes á Coín (Málaga) y Mataró (Barcelona), por donde han sido elegidos los Sres. Parladé y Rius (don Trinidad). El primero es proclamado.

Se da lectura de varios votos particulares, que se discutirán en la sesión del lunes, y se levanta la sesión á las tres menos diez.

Senado

(Término de la sesión de ayer)

El Sr. Dávila continúa.

Censura á los conservadores, que tan mal uso han hecho de las enseñanzas de su jefe, el Sr. Cánovas, haciéndose un partido ultramontano.

Dice que la conjunción Silvela-Maura no ha hecho nada, á pesar de sus promesas; recuerda los tristes sucesos de Salamanca, Inflesto, Jumilla, Almería, Tarrasa, etc., etc., que contradicen las promesas de política de paz y amor del ministro de la Gobernación; dice que Maura y Silvela han hecho las elecciones con seráfica hipocresía, aparte de que ha sido preciso sacrificar á conspicios conservadores para pagar la crecida dote de los esponsales con el Sr. Maura.

Esta mayoría no representa un partido conservador tal como los modernos tiempos lo requieren, aparte de que forman parte del Gobierno los Sres. Sánchez de Toca, Maura y marqués del Vadillo, que sostienen sus antiguas relaciones con los ultramontanos, buena prueba de ello es que muchos de sus elementos desertaron en la pasada lucha electoral, dejando, como en Barcelona y Valencia, libres los puestos á los enemigos de la unidad nacional y de la Monarquía.

Sin contar con que la entrada en el ministerio de Hacienda del Sr. Rodríguez San Pedro significa el predominio de las grandes empresas en el Gobierno.

Dos características tiene la política imperante: la debilidad y el miedo. ¿Qué puede esperarse de una situación que cuenta con tales calientes?

Califica el Mensaje de la Corona de «engendro sistemático».

Tampoco es de esperar que tengamos más barcos para la defensa de nuestro extenso territorio marítimo. Gracias que con esa política de irresolución y de miedo no nos quedemos sin los que aún posee España, porque á esos pocos les aplique el ministro de Marina el enérgico disolvente de sus arrogancias y atrevimientos.

Entiende, respecto de la cuestión religiosa, que tratándose solo de un asunto de régimen interior, no necesitaba España pactar con Roma, pues el Estado es soberano é independiente para determinar la capacidad jurídica de las órdenes monásticas.

Examina otros puntos, tales como el referente á la política regional, en que el Gobierno tampoco puede hacer nada por ser el principal padre de esa criatura.

Este camino, no lo dudéis, señores senadores, no puede llevarnos más que á la deshonra y á la muerte.

De cuantas desgracias afligen á nuestra patria, la mayor es tener que seguir gobernada por hombres tales y por tales partidos.

Se impone un cambio absoluto de procedimientos si ha de salvarse la patria y la Monarquía.

Añade que estamos frente á un Gobierno fracasado y que su caída es necesaria, pues van tomando demasiada preponderancia los elementos jesuíticos y las grandes empresas.

Termina diciendo que la Monarquía necesita ensanchar su dominio sobre las bases de una democracia amplia, para ello hacen falta hombres de buena voluntad, no partidos nitramontanos y reaccionarios.

Se levanta la sesión.

SESIÓN DE HOY

Abrese á las tres y diez, presidiendo el señor Azcárraga. En los escaños siete senadores. Las tribunas casi vacías.

En el banco azul los Sres. Sánchez de Toca y Alendesaiz.

El señor conde de Casa Valencia pide una relación detallada de los tratados de propiedad literaria existentes con las repúblicas americanas, y pregunta si se han entablado negociaciones para hacer otros.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueban los dictámenes admitiendo al cargo de senador á los señores barón de Bonet, Viñamata, duque de la Conquista, Puig y Saladrigas y conde del Cazal, que son proclamados.

Prestan juramento los Sres. Aceña, Sánchez Cañete, barón de Bonet, Puig y Saladrigas, duque de la Conquista, Coll y Pajol y Viñamata.

El Mensaje

El Sr. García Romero, de la comisión, contesta al Sr. Dávila.

Dice que el elocente discurso de éste fué muy retórico, pero muy apasionado, y promete contestar brevemente.

Afirma que el Gobierno respeta todas las libertades, sobre todo la de la prensa. No creará libertades, pero las respeta.

El Sr. Dávila ha dicho, y es exacto, que el partido liberal cayó porque debía caer; pero después añadió que el Sr. Silvela no debía venir.

El Sr. Dávila: ¿y quién lo duda. (Risas).

El Sr. García Romero: Pnos entonces no hubiera podido formarse Gobierno, porque el partido de S. S., aun dando á S. S. dos carteras y otras dos al Sr. Portuondo, no hubiera tenido gente para todos los ministerios.

El señor conde de Esteban Collantes: Es que muchos que hoy están en la mayoría se hubieran unido. (Risas).

El Sr. García Romero continúa elogiando la unión de los Sres. Silvela y Maura y la labor del Gobierno, que examina en detalle.

Añade que las palabras del Sr. Maura hay que saber interpretarlas, pues no pueden tomarse al pie de la letra.

El Sr. Dávila: Inconvenientes de la retórica. (Risas).

El Sr. García Romero elogia el proyecto de Administración local.

Defiende las últimas elecciones, diciendo que no se habrá dado nunca el caso de que un ministro de la Gobernación no pueda sacar diputados á los cuatro ó seis amigos que ya lo fueron y le acompañaron en la

oposición. Esto demostrará la neutralidad que observó el Gobierno.

El Sr. Dávila: No trajó esos cuatro; trajó sesenta predilectos.

El Sr. García Romero prosigue, afirmando que la cuestión social preocupa y ha preocupado siempre á los Gobiernos conservadores, citando al Sr. Cánovas y los decretos del Sr. Dato.

Censura que el Sr. Dávila, en su discurso, se ocupase del regionalismo. Esto—dice—era inoportuno, y sin duda sólo lo hizo su señoría por decir un chiste, que le resultó frustrado. El Gobierno no ha dado ningún pretexto para que se hable de ese asunto.

Con mucho gusto oí á S. S.; pero el país, más que esos discursos, en donde no se llega á nada práctico, prefiere se discutan intereses materiales.

Decía el Sr. Dávila ayer que la Monarquía será democrática ó no será.... Y yo pensaba: «No será, no será....» No será democrática, amantada con la mala leche de la escuela revolucionaria francesa.

El señor conde de Esteban Collantes: Es que esa leche está esterilizada. (Risas).

El Sr. García Romero termina diciendo que el Sr. Silvela es el continuador de la obra del Sr. Cánovas del Castillo, lo que origina un ligero incidente entre el orador y los Sres. Dávila y conde de Esteban Collantes.

Jura el cargo de senador el

Estado en que deja a la política económica, y no volviendo a decir que el Gobierno está desordenado.

Temporal en Filipinas

Nafragios. Londres 6.—El Almirantazgo ha recibido un telegrama de Manila dándole cuenta de haberse perdido en las costas del archipiélago filipino varios buques americanos, a consecuencia de una violenta tempestad.

Los franceses en Argelia

Conferencia internacional. Londres 6.—El Daily Telegraph publica un despacho de Bruselas en que se afirma que, si llegaran a presentarse complicaciones graves en la frontera de Marruecos, varias potencias, entre ellas Rusia y Alemania, propondrían la celebración de una Conferencia para buscar una solución definitiva al problema marroquí.

MARRUECOS

Combate en las cercanías de Tánger

Londres 6.—Dice un telegrama de Tánger recibido por el periódico The Morning Post, que un destacamento de tropas del Sultán, compuesto de 800 jinetes y 200 infantes, ha sido atacado por bandidos arabosados en Zennat, a 14 millas de Tánger, en el camino de Tetán.

AYUNTAMIENTO

Ensanche de la Plaza de la Cebada.

Una numerosa comisión del distrito de la Latina, presidida por el diputado provincial Sr. Fernández de la Vega, y los concejales Sres. Fraile y Catalina, ha visitado esta mañana al señor marqués de Portago para rogarle ordene el derribo de la iglesia de Nuestra Señora de Gracia, único edificio que falta por derribar para el ensanche de la Plaza de la Cebada.

El alcalde, teniendo en cuenta que la iglesia se encuentra en estado ruinoso, prometió a la comisión que haría cuanto pudiera por complacerles.

Los comisionados salieron muy satisfechos.

El ejército francés

Licencias temporales. París 5.—El ministro de la Guerra se propone realizar una importante economía mediante la concesión de numerosas licencias temporales a los soldados en activo.

El volcán de la Martinica

París 5.—Un cablegrama del gobernador de la Martinica, fechado en 3 del corriente y dirigido al ministro de las Colonias, da cuenta de que la Montaña Pelada se halla desde hace días en gran actividad volcánica. Corrientes de fuego en dirección Oeste han llegado hasta el mar.

TRIBUNALES

Absolución del general Borbón.

La Sala 2.ª del Tribunal Supremo ha dictado sentencia absolutoria en la causa seguida al general Borbón, por supuesto delito de desacato a la autoridad.

Según parece, en los considerandos de la sentencia se declara que las frases que se atribuyen a dicho general como dirigidas al gobernador de Madrid, no son injuriosas, ofensivas ni molestas, y no contienen, por tanto, ninguno de los elementos que integran el delito de desacato.

También se declara que la intervención en el asunto de los señores duque de Hornachuelos y general Prast, no puede considerarse como un acto de provocación al general Borbón, por haberse probado en la vista que dichos señores intervinieron con el carácter de mediadores amistosos.

La sentencia ha sido favorablemente comentada entre la gente de toga.

Por nueve pesetas

Hoy ha terminado la vista de la causa de que ayer dimos cuenta, seguida contra Andrea Márquez por homicidio de la suegra de su hijo, Brígida Pérez.

El veredicto ha sido de culpabilidad, pero en él se reconoce solo una de las agravantes que estimaba el fiscal, y se aprecia la atenuante de falta de intención de causar un mal tan grave, alegada por el defensor Sr. Villasoño.

Antes de retirarse el Jurado a deliberar, pidió el letrado defensor reforma de algunas de las preguntas del veredicto, y como la sección de derecho, que preside el señor Becerra del Toro la denegase, el abogado pidió, y hubo de acordarse, que constase en la acta su protesta contra los de las dieciocho preguntas que forman el veredicto.

La sentencia, de acuerdo con lo solicitado por el fiscal, condena a Andrea Márquez a dieciocho años, cuatro meses y un día de reclusión temporal por el delito de homicidio, y a seis meses de arresto mayor por el de lesiones.

El defensor interpondrá recurso de casación por quebrantamiento de forma e infracción de ley.

Bachiller Corchuelo.

NOTICIAS PARLAMENTARIAS

En el Senado

La comisión que entiende en el proyecto de ley relativo a ascensos por elección en la Armada, ha dado esta tarde dictamen de conformidad con el proyecto, al cual ha añadido el siguiente artículo adicional:

«La ejecución de la presente ley se inspirará en los principios del reglamento vigente de Guerra de 29 de Octubre de 1890, con las modificaciones siguientes a la especialidad de los servicios de Marina.»

También se ha reunido esta tarde, con asistencia del ministro de la Guerra, la comisión nombrada para examinar el proyecto modificando algunos artículos de la ley de Reclutamiento y reemplazo.

Después de oír las explicaciones del general Linare, acordó dar dictamen de conformidad con el proyecto.

La comisión de Actas ha acordado proponer la admisión al ejercicio del cargo de los senadores electos señores marqués de Sotohermoso, Roda (D. Arcadio) y D. José Lagaza.

Comisión de Actas del Congreso

Esta mañana, en la reunión que celebró la comisión de Actas, fueron aprobadas por mayoría las correspondientes a las de los distritos de Belchite, Calatayud, La Almunia, Puebla de Sanabria, Huesca, Puerto de Santa María y Las Palmas.

También fueron declaradas graves la de Archidona, que trae el Sr. Suárez de Figueroa (D. Adolfo), y la de Purchena, del señor Fernández Arroyo.

A las cuatro volvió a reunirse la comisión, acordando dar dictamen favorable en las de Motril y Cazorra.

Se examinó el acta de Salamanca, en la que en la junta de escrutinio fué proclamado el candidato republicano Sr. García Romo; pero habiéndose recibido en el Congreso 18 secciones que no fueron en aquel acto escritadas, de las que resultaba el tradicionalista Sr. Sánchez del Campo con una mayoría de 2.000 votos sobre su contrincante, la comisión ha acordado aprobar el acta de Salamanca proclamando a este último diputado.

El acta del Ferrol ha sido declarada grave.

La Salve en el Buen Suceso

Como todos los sábados, han asistido hoy a la Salve del Buen Suceso los Reyes, los Príncipes de Asturias y las Infantas María Teresa e Isabel, acompañados de las señoras condesas de Bástica, duquesa de Sessa y condesa viuda de Toranzo, y de los señores marqués de la Mina, D. Agustín Orvajal y Quesada, general Cerero, Loriga y San Cristóbal.

Desde la Salve se dirigieron las reales personas por el boulevard a la Castellana, con el fin de presenciar las pruebas del extintor de incendios.

LA SALUD DEL PAPA

Roma 6 (1032 mañana).—Urgente.—El rumor que ha circulado relativo a la muerte del Papa, es enteramente falso.

Londres 6.—Los periódicos publican despachos de Roma diciendo que se ha acentuado extraordinariamente la debilidad del Papa.

En el Vaticano se atenúan los graves rumores que han empezado a circular con mucha insistencia.—Fabra.

Venecia 6.—La Gaceta de Venecia dice, con referencia a noticias de Roma, que la salud del Papa deja algo que desear, y el doctor Laponi le visita con mayor asiduidad que de costumbre.

Las fuerzas disminuyen. No hay peligro inminente; pero si no se restableciera desde luego, empezaría a inspirar serios temores.

El Papa sufre una inflamación intestinal, y apenas toma alimento.—Fabra.

Noticias de Portugal

Comunican de la frontera portuguesa a la Agencia Fabra que la huelga de tejedores de Oporto preocupa al gobierno, así por el número de obreros sin trabajo, que se eleva a 20.000, como por el difícil de solucionar un asunto en que el hambre aparece como primer factor.

El Consejo central de las Artes textiles de Lisboa, en su última reunión, aparece en extremo conciliador, lamentando los sucesos y proponiendo términos de inteligencia. El crucero Doña Amelia ha salido para Leixoes.

Muchos particulares y sociedades socorren a los huelguistas hambrientos. La prensa de Lisboa aconseja al gobierno que remedie con urgencia el mal, evitando así temerosas contingencias para el porvenir.

Fanatismo religioso en Italia

París 6.—En algunos puntos de la Italia meridional han sido sentenciados a dos meses de cárcel varios jóvenes que, poseedores de fanatismo religioso, realizaban proyecciones públicas, dándose disculpas, que en ocasiones les hacían brotar la sangre y mostrándose al efecto casi desnudos.—Fabra.

El Sr. Dato en Valencia

Recepción.—Regreso a Madrid.

Valencia 6 (250 tarde). En el Gobierno civil se ha verificado la anunciada recepción, habiendo saludado al señor ministro las corporaciones de la capital y muchos particulares, entre ellos gran número de obreros.

El Sr. Dato ha marchado a Madrid en el tren correo.—Mencheta.

Un telegrama del Sr. Silvela.

Valencia 6 (350 tarde). Momentos después de marchar el Sr. Dato se recibió un telegrama del Sr. Silvela, en el que manifiesta que hubiera accedido con gusto a que el ministro de Gracia y Justicia permaneciese un día más en esta capital, a no ser porque mañana se celebrará Consejo de ministros en el que se examinarán algunos proyectos de interés que se han de presentar inmediatamente a las Cortes.—Mencheta.

APAGADOR INSTANTÁNEO DE INCENDIOS

En la Castellana, y frente al monumento de Isabel la Católica, se han verificado esta tarde, a las seis, las pruebas del extintor de incendios sistema Mahieux.

A las pruebas han asistido SS. MM., los

Príncipes de Asturias, las Infantas María Teresa e Isabel y el embajador de Francia.

También han asistido los señores gobernador y alcalde; los tenientes de alcalde señores Bas, Ossorio, Ramonet, Rubio y Campillo, y los concejales Sres. Gálvez Holguín, Pérez de Soto, Arroyo, Aldama, Catalina, Sánchez Covisa y Morayta.

Empezaron las pruebas pegando fuego a una chimenea de madera de unos cuatro metros de altura, impregnada en brea y alquitrán, y cuando las llamas salían por la boca de la misma, el ingeniero de la casa, dueño del invento, Sr. Moreu, hizo funcionar uno de los recipientes del líquido apagador, logrando dominar el fuego en breves instantes.

La misma operación, y con igual fortuna, verificóse con una caseta de madera, también alquitranada, y que contenía dentro una gran cantidad de virutas y con una charca de alquitrán y brea. Todas estas operaciones fueron recibidas con aplausos por las Reales Personas y el numeroso público que las presenciaba.

El Sr. Moreu fué llamado a donde se encontraban los Reyes, que le felicitaron cariñosamente e hicieron gran número de preguntas acerca del invento, que les pareció excelente.

El apagador «Mahieux» consta de un recipiente de chapa de hierro estafiado en su interior, de reducidas dimensiones, que contiene dos líquidos especiales, los cuales, al mezclarse, tienen la propiedad de formar un tercer cargado de ácido carbónico, que a consecuencia de la reacción química sale con violencia fuera del aparato por un orificio preparado al objeto, alcanzando grandes distancias.

Para hacerlo funcionar, se toma el aparato por su mango con la mano izquierda, dadas con la derecha un golpe sobre la cabeza del perceptor, y este golpe romperá el tubo de cristal colocado debajo del mismo, verificándose en el acto la mezcla de los dos líquidos y obteniéndose inmediatamente la presión.

Por si hubiera sido necesario, el alcalde tenía dispuesta una sección de bomberos.

SUCESOS

Accidentes del trabajo

Un obrero que trabajaba esta mañana en una fábrica de aserrar maderas, situada en el paseo de las Yserías, tuvo la desgracia de que una sierra le cogiese la mano izquierda, fracturándose.

Después de asistido en la Casa de Socorro del distrito, fué conducido al hospital provincial en grave estado.

Un buen huésped

Laureano García, que posee una casa de huéspedes en la plaza de Lavapiés, denunció en el Juzgado de guardia a su exhuésped Manuel Rodríguez, quien se ha marchado de la casa sin pagarle y con 115 pesetas del hospedero.

Vanderbilt que no es Vanderbilt. Un sujeto llamado Marcelino Vanderbilt, y que a juzgar por su falta de dinero, maldito el parecido que tiene con su homónimo el banquero de aliende los mares, tomó anoche a las nueve el coche de punto que guía José Navarro, en el cual se hizo conducir durante trece horas a una porción de sitios.

Cuando llegó la hora de pagar—diez de la mañana—como Vanderbilt manifestara que no tenía una peseta, el cochero le condujo al Gobierno civil, obsequiándole durante el camino con las más escogidas frases galantes del repertorio cochero. ¡Un manojito de flores!

Carreras de caballos

En las inmediaciones de la Fuente del Berro pastaba esta tarde libre de todo cuidado un potrillo, más ó menos magnífico, cuando acertó a pasar por su lado un gitanillo de poca edad, que montó bonitamente sobre él y le hizo emprender veloz carrera camino de las Ventas.

El dueño del potrillo, que se apercibió a tiempo del desaguisado, montó a su vez en otro caballo y a todo correr salió tras el ladrón, a quien dió alcance en las Ventas.

Después de restituir ambos jacos a las dulzuras del pesebre, el robado trasladó al ladronzuelo al Juzgado de guardia, donde el último denunció a otro chico que también ejercía de euntero, como autor de varios robos de caballerías de todas especies.

Conferencia

Mañana, a las diez y media de la mañana, en el Museo de Reproducciones Artísticas, dará su director, D. José Ramón Mérida, la novena conferencia pública sobre el tema «Aspectos del arte representativo», ocupándose del «Barroquismo».

Duelo entre diputados franceses

París 6.—En la mañana de hoy se ha verificado el anunciado duelo entre los diputados Bortaux y Guillot Villeneuve.

En el séptimo ataque, el último de dichos políticos resultó herido en el antebrazo derecho.

Congreso internacional de Química. Berlín 6.—El Sr. Laffitte, representante de España en el Congreso internacional de Química, ha sometido al mismo un trabajo sobre análisis, redactado en colaboración del Sr. Fages, de Madrid.

Balance del día

El Sr. Silvela, al despachar hoy con S. M., sometió a la firma del Rey un decreto nombrando vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina al contralmirante D. Buenaventura Pilon.

Al hablar con los periodistas, ha reconocido hoy el jefe del Gobierno la importancia que reviste la huelga de La Unión, punto donde existe mucha agitación entre el elemento obrero, notándose en lo que ocurre la influencia de los anarquistas.

En previsión de que los sucesos puedan revestir gravedad, se han dado instrucciones al gobernador civil de Murcia.

Acercas de la noticia publicada por un colega de la mañana, sobre la formación de un trust naval para la construcción de la escuadra, ha manifestado el Sr. Silvela que cuanto acerca de este asunto se diga es caprichoso, pues antes tiene que ser aprobado por las Cortes el correspondiente proyecto de ley, y eso probablemente no ocurrirá en la actual legislatura.

El Sr. Sánchez de Toca ha negado también exactitud a la noticia, afirmando que lo único que hay sobre el asunto es el dictamen de la junta de escuadra, en una de cuyas bases se propone el arriendo de los arsenales.

A la corrida de Beneficencia que, como es sabido, se verificará mañana, asistirá S. M. el Rey.

Terminó ayer en el Senado su elocuente discurso el Sr. Dávila, que tenía la representación de los amigos del general López Domínguez, notándose en este discurso una crítica acerba y razonada de la política del Gobierno y un tono de mucha consideración para las declaraciones del Sr. Montero Ríos.

En la sesión de hoy ha contestado al Sr. Dávila, en nombre de la comisión, el Sr. García Romero, siendo este discurso, no exento en algunas ocasiones de alguna frase demasiado realista, una defensa ardorosa de la conducta del Gobierno.

El tercer turno lo ha consumido el señor conde de Esteban Collantes, representante del grupo tetuanista, pronunciando un discurso en que se han revelado sus dotes de ingenio y de talento.

No han faltado en este discurso censuras para el Gobierno, pero al fin ha declarado que sus amigos votarán el Mensaje.

Brevemente le contesta el Sr. Montejó, de la comisión, y para salusiones habló el senador por Valladolid, señor marqués de Santa María, tratando principalmente de la cuestión económica.

Contestado este discurso, también con brevedad, por el conde de Tejada de Valdosera, se levantó la sesión.

El lunes hablarán los Sres. Jimeno y Labra.

La sesión del Congreso tan breve como la de ayer.

El lunes se disutarán algunos votos particulares.

En una de las secciones del Senado se han reunido esta tarde los Sres. Montero Ríos y Vega de Armijo para tratar de la acta de Alicante, tan discutidas.

A esta reunión concurrieron el señor Calbetón y los diputados liberales por dicha provincia.

No se tomará acuerdo definitivo hasta que el Sr. Montero Ríos conferencie con el Sr. Capdepón.

Como se verá en la sección de tribunales, la Sala 2.ª del Supremo ha dictado sentencia absolutoria en la causa que se seguía al general Borbón.

El Sr. Dato ha salido hoy de Valencia en el tren correo para Madrid, a fin de poder asistir al Consejo de ministros que se celebrará mañana.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 6 DE JUNIO DE 1903 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 5, Día 6, Diferen.ª. Rows include A/O Interior, Bónos, C y H 100 y 200, Diferentes series, Ayuntamiento, Ob. Municipales, Banco España, etc.

Pesetas nominales negociadas. 4 0/0 interior.—953.900. Id. fin mes.—8.050.000. 5 0/0 amortizable.—245.500. Banco de España.—6.500. Compañía de Tabacos.—92.500.

Cambios sobre el extranjero

PARIS. A la vista, 50.000 a 36'10. A 3 q/v., 34.609-92 a 36'00.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 2.000 a 84'25.

Después de la Bolsa

Cierre.—A las 5'20.—4 por 100 interior, fin de mes, 77'20.—Barcelona, fin de mes, 77'22.—Paris, 4 por 100 exterior, 90'47.—Renta francesa, 98'35.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 6 (16'30). Interior, 77'27.—Empréstito, 96'55.—Cartetas, 98'87.—Nortes, 59'85.—Alicantes, 95'50.—Orensé, 33'60.—Colonial, 00'00.—Morañtil, 34'25.—Arnés.

(De la Agencia Fabra)

PARIS 6.—Apertura de la Bolsa de hoy: Interior español, 90'60.—3 por 100 francés, 98'32.

LONDRES 6.—Exterior español, 89'75.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 14° sobre 0. A las doce de la tarde, 24° sobre 0. A las cuatro, 22° sobre 0. La máxima fue de 26° sobre 0. La mínima de 12° sobre 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

CURIOSIDADES

La telegrafía sin alambres. Luis Fabre, desorientado francés, natural de Hyeres, acaba de descubrir un aparato, al que ha denominado opto-morse, destinado a interceptar todos los telegramas que pasen en un circuito de 100 kilómetros.

Consiste, esencialmente, en un aparato telegráfico sin alambres, en el que, cada vez que pasa una corriente en el perímetro donde se ejerce su acción, suena un timbre eléctrico, a la par que el telegrama interceptado se imprime sobre una cinta de papel, en la que puede leerse en el acto.

El mecanismo es sencillo y de poco peso, siendo, por consecuencia, fácilmente transportable. Podrá ser un elemento importantísimo en la guerra naval, aun cuando, según noticias de La Naturaleza, sólo durante el día, pues no puede funcionar más que en plena luz.

CHARADA

Uno de una dos tres cuatro una tres cuatro vendió a otro de un pueblo cercano y como mansa la dió. En mis tierras un segunda y cuatro segunda no es. ¡Vaya un animal precioso! ¡Como éste no encuentras tres! En fin, que se la llevé y cuando entré en el corral y se enteró su mujer, le dijo al punto: Animal, ¿no has reparado que es tuerta y está medio derrengada? Yo seré prima tres dos, mas tú no atascas por nada. De repente, la tres cuatro, que se había desatado, se marchó hacia el matrimonio, el cual salió disparado.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior AD VER TI ROS

OUTLOS

Santo de mañana.—La Santísima Trinidad.—Santos Pablo, Sabiniano y Roberto. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde se celebrará solemne fiesta a su Titular: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el señor rector, y por la tarde mafines, trisagio y triduo, terminando con reserva.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media, predicando el señor magistrado.

En las parroquias misa mayor a las diez con explicación del Evangelio.

En San Luis de los Franceses misa mayor con sermón en francés.

En la Capilla Real se celebrará misa mayor a las once.

En el asilo de la Santísima Trinidad se celebrará solemne fiesta a su Titular.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen fiesta a la Santísima Trinidad, predicando en la misa el Sr. Uribe y por la tarde, en la novena, el P. José Díaz González.

En San Ignacio se celebrará también solemne fiesta a la Santísima Trinidad, predicando en P. Trinitario.

En San Ildefonso continúa la novena a San Antonio de Padua y predicará el padre Jiménez Campaña.

En San Millán id., el Sr. Lázaro.

En San Marcos id., el Sr. Martínez Verdasco.

En la iglesia Pontificia id., el Sr. Hernández Zazo.

En la parroquia de San Luis id., predicando en la misa el Sr. Morlans y por la tarde el Sr. Carranza.

En el Perpetuo Socorro continúa la novena al Sagrado Corazón de Jesús, predicando después del rosario el P. Palacios.

En la capilla del Cristo de San Ginés ejercicios al anochecer, predicando el señor Uribe.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora la Divina Pastora en San Martín ó San Millán.

Funciones para mañana

LARA.—Última función.—A las 8 1/2.—Ciencias exactas.—A las 9 1/2.—Pepita Reyes.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—Los pavos reales (dos actos).—A las 4 1/2.—El patio (dos actos).—La monja descalza.

ÁPOLO.—A las 8 3/4.—El terrible Pérez.—A las 9 3/4.—María de los Angeles.—A las 10 3/4.—El puñao de rosas.—A las 12.—El terrible Pérez.

A las 4 1/2.—María de los Angeles.—El trabuco.—El puñao de rosas.

MODERNO.—(Compañía Frado-Chicote).—A las 8 1/2.—La coleta del maestro.—A las 9 3/4.—Los granujas.—A las 11.—La morriña.—A las 12.—La coleta del maestro.

A las 4 1/2.—Meterse en honduras.—Los granujas.—El solo de trompa.

PARISH.—A las 4 1/2 de la tarde y 9 de la noche.—Dos variadas funciones, tomando parte en los misticos Strangford, pasando un automóvil por encima de su cuerpo; el bufo exotérico Little Pie; los Vicentinas, con su perro patinador; los Creon, Grifflin y Paker, y toda la nueva compañía internacional que dirige Mr. William Parish.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Circó equestre.—Gran compañía Alegria.—Dos grandes funciones: tarde, a las 4 1/2, penúltima matiné de la temporada: por la noche, a las 9, función variada y escogida.—En ambas Les 2 Rossini, negros burlescos exotéricos y la extraordinaria domadora C. de Velsois con sus cuatro elefantes.

Entrada general y de pasaje, 45 céntimos.

RECREO SALAMANCA.—Columpio mágico.—De 5 a 7 sesiones cinematográficas de primer orden.—De 7 a 8, vaticanas.—De 9 a 12, variadas.—La actual guerra de Marruecos y otras.

IMPRESIÓN DE EL CORREO

Exposición Fabril y Artística:

40, CALLE DE ALCALÁ, 40 MADRID

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Sucursal

18, CALLE DE LA MONTERA, 18 MADRID

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al oco de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.
Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.
Aceros Bessemer, Siemens-Martín y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.
Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.
Chapas gruesas y finas.
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplastación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.
Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.
Láminas para fábricas de conservas.
Envases de hojalata para diversas aplicaciones.
Impresión sobre hojalata en todos colores.
Dirigir toda la correspondencia á

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

MUEBLES

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de aloba, comedores, despachos, gabinetes y colgaduras, con precios marcados fijos y muy económicos, garantizados. MAYOR, 78; entrada, LUZON, 1, bajo izq.º

UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirve sólo para contenerlo. Esto es un alivio, pero no una cura. En su lugar tome Vd. una dosis ó dos de las

Píldoras del Dr. C. C. Bristol

y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

VINO DE PEPTONA

DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desgastada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.
Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

REGALIZ PECTORAL L. B.

á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la caja que rodea la caja.
Fábrica en Bayona: L. Le Bouf

NINGUNA ANEMIA

resiste á la

HEMOGLOBINA

DE VOR DESCHIENS

Vino.—Elixir.—Jarabe.—Grageas.—Hemoglobina granulada.—En razón á las falsificaciones que se han hecho de la Hemoglobina de Vor Deschiens, ensayada en los hospitales desde 1884, exíjase sobre cada etiqueta el nombre bien exacto, la marca de fábrica al lado y la firma en rojo de Adrián et compañía.

Regenerador de la sangre

Hierro de Leras

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la anemia, el empobrecimiento de la sangre, los colores pálidos, flujos blancos é irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.
En Paris, 8 Rue Vivienne y en todas las farmacias.

CATARROS, TOS PERTINAZ,

bronquitis, pleuresia, tisis pulmonar, tuberculosis

CAPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol

Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

NO MAS CANAS

Tintura inglesa instantánea

Premiada en Exposición Internacional 1875 con Mención honorable

La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro), sin desengrasar antes de su aplicación.—Se garantizan los efectos.—Argentina, Polvo de Flora, para blanquear el cutis.—Albino, Blanco de Lais, para hacer desaparecer las pecas.—Alcibada, pomada para dar brillo á los cabellos después de haberse aplicado la tintura.
CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, París y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías de España.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Junio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

MONTSERRAT

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 20 de Junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Junio saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

CATALUÑA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, y el 22 de Cadiz, el vapor

H. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

SE MALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.
Exíjase las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
FOR MAYOR: P. LEBEAULT, 5, Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de facil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La CERREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los funnículos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes é eczema, ha tenido el mayor éxito, mejorando en breve el estado general. La CERREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CERREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.
Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Jarabe de Rábano Yodado

de Grimault y Compañía

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.
8, rue Vivienne, Paris, y en todas las farmacias

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados
Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA. -- SANTANDER

VINO Y JARABE DE Dusart

El Lacto Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolecetes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart, soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto Fosfato de cal dado á las nodrizas, enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo.
Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Las jaquecas y neuralgias

Se calman á los pocos minutos tomando 3 ó 4

PERLAS DE TREMENTINA

DE CLERTAN

Preparadas por un procedimiento Aprobado por la Acad. de Medicina de Paris

Este tratamiento solo cuesta unos cuantos centimos cada vez que se necesita recurrir á él

Si la dosis de 4 perlas no produjese alivio, es inútil continuar usándolas

De venta en frascos en todas las farmacias

Depósito central y Fábrica: CASA L. FRERE 19, rue Jacob, Paris

PÍLDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

1832 --- 1902

Después de casi tres cuartos de siglo, de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios, la

Zarzaparrilla y Píldoras

DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de las enfermedades de la piel y de la sangre.—Son infalibles para limpiar la sangre y los humores y curan el reumatismo, las herpes y todo desarreglo del hígado, el estómago y los intestinos.—Búsquese siempre la marca industrial de LANHAN & KEM, New York, como prueba de legitimidad.

COMPANIA MADRILEÑA

DE TELÉFONOS

Tarifa de precios al año

PSSETAS

Por una estación particular..... 800

Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono..... 400

Por una estación para casinos, cronios, etc..... 1.000

Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal..... 2

Esta Compañía tiene establecidos los centros públicos en las calles de Zurbarano, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 8, piso 3.º izquierda; Puzoselo de Alarcón y en el Continental Expres.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán

Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina..... 20

Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador..... 20

Id., id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson..... 40

Locutorios públicos

FABRICACION DE LLANTAS ELÁSTICAS

y forros ó cubiertas para las mismas

Con Patente de Invención núm. 22.699, expedida por VEINTE años el 17 de Junio de 1898 á

MR. JAMES MCKREDDY MAC LULICH, de Dundrum—Dublín—Irlanda

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Génova, 15, 2.º decha. Madrid

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

ANUNCIOS, RECLAMOS

y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA.

Calle de Alcalá, 5 y 3, entresuelo

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos.—También se reciben ESQUELAS de distribución y aniversario

Alcalá, 6 y 8, ent.º.—Teléfono 517.—Madrid

Emplastos porosos SUPERIORES

Garantizados ser de la mejor calidad por Lanman y Kemp. Aplicados sobre los riñones, alivian los dolores de esos órganos y normalizan su acción. Los que sufren de los riñones deben llevar constantemente uno de estos emplastos en el pecho y otro en la espalda.—Las mujeres encontrarán en ellos un alivio seguro para la debilidad y dolor de espaldas y de cintura de que tan generalmente adolecen. De venta en farmacias y droguerías.

Linimento Genean

Paralos caballos

Solo este precioso líquido reemplaza al cantario y cura radicalmente y á pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcanes, moletas, esparavanas, alifas, sobrehueros, rojedades, etc.—Revisivo y resolutivo, inmejorable en las enfermedades de las articulaciones.—Precio, 6 fr. Depósito general en Paris, 7, Ganeau, 27, rue St-Honoré, Paris.

Zomoterapia

El Zomol, plasma muscular (Jugo de carne desecada) preparado en frío, encierra los preciosos elementos constituyentes de la carne cruda. Presenta en la tuberculosis, la neurastenia, la clorosis, la anemia y la convalecencia. Tres cucharaditas de café de ZOMOL representan el jugo de 200 gramos de carne cruda.—Véndese en todas las farmacias.

PROFESOR.—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio.

Argensola, 2, 4

Bronquitis, Curación segura de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Ferris.

22, Plaza de la Madeleine, 22, Paris.

Santal Midy

Inofensivo, suprime el cólico, la cabeza y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas

Cada cápsula lleva el nombre Midy.—De venta en las buenas farmacias.

Á todos los que sufren del estómago.—Nada les curará más pronto y seguramente tan bien como el

Elixir Grez

Tónico digestivo, conocido en todo el mundo. Depósito en todas las farmacias.—Collin & Paris.

El Agua de Florida

de Murray & Lanman «El Perfume Universal», invariable en su calidad, permanente en su fragancia, ha adquirido inmensa popularidad lo cual es la más alta prueba de su mérito.—No tiene rival para el pañuelo, tocador y baño.

Á los que sufren de dolores reumáticos recomendamos el uso del Jarabe de Follet.—De venta en las farmacias y en la fábrica, rue Jacob, 19, Paris.

Licor de la Abadía

DE TÉLÉME

Fabricado con aguardiente de Ceñas, es el mejor y más higiénico de los licores de mesa.

Pídase en los cafés y tiendas de vinos y licores.

VINAGRE

Superior de Tocador y Verdadera

Agua de Botot

Solo dentífice aprobado por la Academia de Medicina de Paris.—De venta en las farmacias y en la fábrica, rue Jacob, 19, Paris.

Jarabe de Giber

y grajeas de Gilbert Curan los dolores de la sangre. Productos verdaderos, fuertemente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjase las firmas de los autores, Augendin Maissons-Laffitte, Paris.